

RESUMEN INFORMATIVO: LO RELEVANTE EN TEMAS INTERNACIONALES

28 DE NOVIEMBRE DE 2024

LA PRESIDENTA DE MÉXICO MANTIENE CONVERSACIÓN TELEFÓNICA CON EL PRESIDENTE ELECTO DE ESTADOS UNIDOS



Fuente: Expansión Noticias

27/11/2024 - La presidenta de México, Claudia Sheinbaum, sostuvo una conversación telefónica con el presidente electo de Estados Unidos, Donald Trump. Ambos líderes abordaron diversos temas, entre ellos, el fenómeno de la migración y el problema del fentanilo. La mandataria explicó que el Gobierno de México, en apego a su compromiso con una gestión migratoria ordenada, segura y regular, ha implementado acciones para atender a las personas en situación de movilidad que se concentran en el sur del territorio mexicano. Por su parte, Trump afirmó que México accedió a frenar la llegada de migrantes a territorio estadounidense “con efecto inmediato”. Antes, en conferencia de prensa, la jefa del Ejecutivo aseguró que el secretario de Relaciones Exteriores, Juan Ramón de la Fuente, ya está en contacto con el equipo de Trump para buscar una reunión en la que principalmente se exponga la importancia de preservar el Tratado comercial México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), y se aborden los desafíos compartidos como el narcotráfico, migración y seguridad.

[EFE](#) [Secretaría de Relaciones Exteriores](#) [Deutsche Welle](#) [Forbes México](#)

LA PRESIDENTA DE MÉXICO PRESENTA CONSEJO ASESOR DE DESARROLLO ECONÓMICO REGIONAL Y RELOCALIZACIÓN

27/11/2024 – La presidenta de México, Claudia Sheinbaum, anunció la creación del Consejo Asesor de Desarrollo Económico Regional y Relocalización (CADERR), conformado por 15 empresarios y encabezado por Altagracia Gómez Sierra, coordinadora del Consejo Empresarial del Gobierno federal. La creación de este órgano se enmarca en el “Plan México”, una estrategia integral que incluye la construcción de 100 parques industriales, la promoción de inversiones privadas, el fortalecimiento de cadenas productivas y la generación de empleo para el desarrollo regional. El Consejo trabajará en proyectos de infraestructura, educación, vivienda y sostenibilidad. Además, participará en la revisión del T-MEC.

[Presidencia de la República Forbes México](#)

PRESIDENTE DE ESTADOS UNIDOS PROMETE RELANZAR NEGOCIACIONES PARA UN ALTO EL FUEGO EN GAZA

27/11/2024 – El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, anunció que hará “otro intento” con Türkiye, Egipto, Qatar, Israel y otros países, para relanzar las negociaciones para un alto al fuego en la Franja de Gaza, el cual “debe derivar en la liberación de todos los rehenes y en el fin de la guerra”. Tras el acuerdo entre Hezbolá e Israel, el Movimiento de Resistencia Islámica (Hamás) abrió la puerta a un pacto similar. En ese sentido, Qatar espera que el reciente arreglo “sirva de modelo para otro similar con el que poner fin a la ofensiva contra la Franja”. Por su parte, Egipto reclamó “un alto al fuego inmediato” y el inicio de “una fase de desescalada” y el presidente turco, Recep Tayyip Erdoğan, agregó que su país está preparado “para realizar cualquier tipo de contribución” en favor de la desescalada.

[Europa Press Aljazeera](#)

ESTADOS UNIDOS SANCIONA A 21 ALTOS FUNCIONARIOS VENEZOLANOS

27/11/2024 – Estados Unidos sancionó a 21 altos funcionarios venezolanos por su supuesto papel en la represión de las protestas después de las elecciones presidenciales de julio e impondrá restricciones de visa a varias personas asociadas con el presidente Nicolás Maduro. El gobierno estadounidense aseguró que Maduro “se declaró falsamente ganador de las elecciones”, calificando el suceso como “una subversión de las normas democráticas”. Además, recordó que en septiembre el gobierno de Venezuela rechazó un informe hecho por la Organización de las Naciones Unidas (ONU) en el que se criticaba la represión de opositores.

[Reuters](#)



CHINA Y ESTADOS UNIDOS ACUERDAN INTERCAMBIO DE PRISIONEROS

27/11/2024 – La Casa Blanca anunció un acuerdo con China para la liberación e intercambio de prisioneros. En concreto, China liberará a Mark Swidan, Kai Li y John Leung, y Estados Unidos liberará a tres prisioneros chinos no identificados que se encuentran bajo custodia. Según funcionarios estadounidenses, el presidente Joe Biden presionó a su homólogo chino, Xi Jinping, durante su reunión bilateral, celebrada en los márgenes de la cumbre del Foro de Cooperación Económica Asia-Pacífico (APEC) para lograr el intercambio. Antes de finalizar su mandato, Biden puso el asunto de los detenidos estadounidenses como prioridad en la agenda bilateral con China por lo que desde agosto el asesor de Seguridad Nacional de la Casa Blanca, Jake Sullivan, trabajó con sus contrapartes en ese país para atender el tema.

[Deutsche Welle](#)

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

PANAMÁ ANUNCIA LA REDUCCIÓN DEL INGRESO DE MIGRANTES IRREGULARES

27/11/2024 – El Servicio Nacional de Migración (SNM) de Panamá informó que 296,411 personas han cruzado la selva del Darién en lo que va de 2024, un 40% menos en comparación con el año anterior. Las autoridades panameñas señalaron que la disminución del flujo migratorio se debe a diversos factores, como el cierre de pasos no autorizados en la selva, las dificultades climáticas y a un reciente programa de repatriación. Panamá y Estados Unidos firmaron un acuerdo mediante el cual el Gobierno estadounidense cubre los gastos de repatriación de migrantes que hayan ingresado por el Darién desde el 1 de julio. Hasta la fecha, se han realizado 24 vuelos y un total de 858 colombianos han sido deportados o expulsados del país. El programa de repatriación no ampara a los venezolanos porque Panamá y Venezuela suspendieron sus relaciones diplomáticas.

[EFE](#)

AUTORIDAD ELECTORAL DE BOLIVIA RATIFICA A GROVER GARCÍA COMO PRESIDENTE DEL MAS

27/11/2024 – En el marco de la disputa por el control del Movimiento al Socialismo (MAS), el Tribunal Supremo Electoral (TSE) de Bolivia ratificó la designación de Grover García como presidente del partido. García es un líder campesino originario de Cochabamba y anteriormente colaborador del expresidente Evo Morales. García ha adelantado que su primera tarea al frente del partido gubernamental será reunirse con los presidentes de la Cámara de Diputados, Omar Yujra, y del Senado, Andrónico Rodríguez. En tanto, Morales afirmó que él sigue siendo el presidente del MAS. Un sector del partido ya presentó un recurso para impugnar el fallo del TSE.

[Europa Press](#)

SE PROLONGA ESTADO DE EMERGENCIA POR INSEGURIDAD PERÚ

27/11/2024 – Perú prorrogó por 45 días más el estado de emergencia en 14 distritos de Lima y en Callao debido al alto índice de criminalidad y ataques que sufren transportistas y comerciantes. Durante este período, quedarán suspendidos derechos como la inviolabilidad de domicilio, la libertad de tránsito y de reunión. Los transportistas denuncian un aumento de robos, extorsiones e incluso asesinatos por parte del crimen organizado. Asimismo, cuestionan las medidas de seguridad adoptadas y exigen un plan eficaz para combatir la violencia y la derogación de la ley sobre terrorismo que “criminaliza la protesta social”.

[Europa Press](#)



@CGBsenado



centrogilbertobosques.senado.gob.mx



internacionales.cgb@senado.gob.mx

LA UNIÓN EUROPEA APRUEBA LA ENTRADA DE RUMANÍA Y BULGARIA AL ESPACIO SCHENGEN

27/11/2024 - La Unión Europea (UE) aprobó la adhesión de Rumanía y Bulgaria al espacio Schengen a partir del 1° de enero de 2025. La decisión, pendiente desde hace más de una década, será formalizada en la reunión de ministros de Justicia e Interior de la UE los próximos 12 y 13 de diciembre. La decisión se aprobó luego de superar la oposición de Austria y Países Bajos, que en años anteriores bloquearon la entrada. Finalmente, durante la presidencia en turno de la UE que ejerce Hungría, los países en contra anunciaron un principio de acuerdo con Rumanía y Bulgaria para su entrada definitiva y plena. El acuerdo incluye compromisos de lucha contra la migración irregular y acelerar las deportaciones.

[Europa Press](#)

EL PARLAMENTO EUROPEO APRUEBA LA NUEVA COMPOSICIÓN DE LA COMISIÓN EUROPEA

27/11/2024 - El Parlamento Europeo aprobó la composición de la nueva Comisión Europea, encabezada nuevamente por Ursula von der Leyen con 370 votos a favor, 282 en contra y 36 abstenciones. La administración comenzará a trabajar el próximo 1° de diciembre durante un mandato de cinco años. Von der Leyen dijo que una de sus primeras iniciativas para su segundo ciclo será impulsar una estrategia económica llamada “Brújula de Competitividad”, que estará basada en las recomendaciones del informe elaborado por el expresidente del Banco Central Europeo, Mario Draghi. Asimismo, afirmó que presentará un plan sobre el futuro de la defensa europea en los primeros cien días de su mandato e instó a los países a aumentar su gasto en defensa.

[Deutsche Welle; \(1\)](#)

SUEÑO GEORGIANO ELIGE A MIJEIL KAVELASHVILI COMO CANDIDATO A PRESIDENTE

27/11/2024 - El partido Sueño Georgiano designó al diputado y exfutbolista, Mijeil Kavelashvili, como candidato presidencial para las elecciones que se llevarán a cabo el próximo 14 de diciembre. Por su parte, el Parlamento Europeo se prepara para rechazar el reconocimiento de las pasadas elecciones parlamentarias y reclamar una repetición de los comicios en el plazo de un año, en línea con la postura adoptada por la presidenta del país, Salomé Zurbishvili, quien presentó un recurso ante el Tribunal Constitucional para revocar los resultados electorales acusando a Sueño Georgiano de fraude electoral. Además, la resolución pedirá la creación de una administración electoral independiente e imparcial que cuente con observación internacional y que la Unión Europea revise la política de exención de visado para Georgia.

[Infobae Europa Press; \(1\)](#)



EL EJÉRCITO LÍBANO EMPIEZA EL DESPLIEGUE Y MILES DE DESPLAZADOS BUSCAN REGRESAR

27/11/2024 - Tras la entrada en vigor del alto al fuego entre Israel y Hezbolá, el Ejército libanés comenzó a reforzar su despliegue en el sur del país en coordinación con la misión de paz de las Naciones Unidas (FINUL). Hezbolá expresó su cooperación total con la operación y aseguró no tener bases visibles en la zona. El primer ministro libanés, Najib Mikati, pidió la retirada de las tropas israelíes del sur de Líbano en un plazo de 60 días, conforme al acuerdo mediado por Estados Unidos y Francia. En tanto, la oficina del Alto Comisionado de Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR) en Líbano informó de un aumento significativo del tráfico en las principales carreteras del país debido al retorno de desplazados a sus hogares tras semanas de evacuaciones forzadas por los ataques entre Israel y Hezbolá.

[Deutsche Welle Europa Press El País](#)

LA OPOSICIÓN DE PAKISTÁN PREVÉ CONTINUAR CON LAS PROTESTAS PESE A SU DISPERSIÓN

27/11/2024 - El partido opositor, Pakistán Tehreek-e-Insaf (PTI), del ex primer ministro paquistaní, Imran Khan, afirmó que "las protestas continuarán" pese a la operación de las fuerzas de seguridad que dispersaron las manifestaciones. Según la oposición, hay al menos ocho personas muertas tras la intervención de las autoridades. Las movilizaciones empezaron desde el domingo y demandan la liberación de Khan, quien fue primer ministro de Pakistán entre 2018 y 2022, pero fueron suspendidas luego de una operación policial en la que fueron detenidos centenares de sus seguidores. Hasta ahora, no se ha especificado dónde continuarán las protestas.

[EFE](#)

CÁMARA DE REPRESENTANTES DE AUSTRALIA APRUEBA PROHIBICIÓN DE REDES SOCIALES PARA NIÑOS

27/11/2024 - La Cámara de Representantes de Australia aprobó con 102 votos a favor y 13 en contra, un proyecto de ley que prohibiría a los menores de 16 años usar redes sociales digitales. Los principales partidos respaldaron el proyecto de ley que obligaría a plataformas como TikTok, Facebook, Snapchat, entre otras a pagar multas de hasta 33 millones de dólares por fallos sistemáticos para evitar que los niños tengan cuentas. En caso de que el proyecto se convierta en ley, las empresas de tecnología tendrán un año para determinar cómo implementar las restricciones. Algunos legisladores afirmaron que el proyecto es apresurado y que podría crear riesgos de privacidad para usuarios de todas las edades, entre otros desafíos.

[AP News](#)



PRIMER MINISTRO DE ISRAEL APELARÁ LA ORDEN DE ARRESTO DE LA CPI EN SU CONTRA

27/11/2024 - El primer ministro de Israel, Benjamin Netanyahu, anunció que apelará la orden de arresto que emitió la Corte Penal Internacional (CPI) contra él y su exministro de Defensa, Yoav Gallant. De manera similar, el Gobierno de Francia declaró que, si Netanyahu o Gallant llegan a territorio francés contarían con inmunidad y no serían arrestados. El gobierno francés argumentó que "Israel no es Estado parte del órgano internacional y no han retirado la inmunidad que se les concede como miembros del Gobierno israelí en viaje oficial". No obstante, medios israelíes revelaron que la participación de Francia en las negociaciones para el cese al fuego en el Líbano estuvo condicionada al compromiso de que anunciara que no cumpliría con la orden de arresto. En este marco, el Alto Representante de la Unión Europea (UE) para Política Exterior, Josep Borrell, recalcó que las órdenes de la CPI son vinculantes para los estados miembros del bloque.

[Deutsche Welle Europa Press; \(1\)](#)

CPI SOLICITA EL ARRESTO DEL LÍDER DE LA JUNTA MILITAR DE MYANMAR POR CRÍMENES CONTRA LA HUMANIDAD

27/11/2024 - La Fiscalía de la Corte Penal Internacional solicitó la emisión de una orden de arresto contra el líder de la junta militar de Myanmar, Min Aung Hlaing, por la persecución de la comunidad rohingya en el estado de Rajine y el consiguiente éxodo masivo más de 730,000 rohingyas a Bangladesh. Además, investigadores de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) describieron esta campaña como limpieza étnica pues encontraron asesinatos en masa, violencia sexual y destrucción de aldeas. En 2020 el enviado especial de la ONU a Myanmar acusó al ejército de crímenes de guerra después de que civiles fueron alcanzados por ataques aéreos y de artillería durante su conflicto con los insurgentes. Posteriormente, en febrero de 2021 militantes liderados por Min Aung Hlaing derrocaron el gobierno de Aung San Suu Kyi, por lo que se le acusa de represión letal de manifestaciones y de ordenar el asesinato de 180 personas mediante bombardeos.

[Europa Press Reuters](#)





CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES GILBERTO BOSQUES

Coordinación General

--

Coordinación y revisión

Rosa Eugenia Sandoval Bustos
David Hernández López

Investigación y elaboración

Darah Michelle Palafox Guerrero
Carolina Guadalupe Robles Dávila
Javier Amaury Hernández Barrera

Alexandra Villalba Cespedes (Servicio Social)
Dhayana Aracely Mendoza Gómez (Servicio Social)
Fátima Angélica Magaña Heredia (Servicio Social)
Roberto Daniel Nava Valencia (Servicio Social)

NOVIEMBRE DE 2024



@CGBsenado



centrojilbertobosques.senado.gob.mx



internacionales.cgb@senado.gob.mx